

Ortsbeiratssitzung Mainz-Lerchenberg am 21. September 2023

Antrag: Renaturierung / Revitalisierung Teilabschnitt Zaybach

Der Ortsbeirat möge beschließen:

1. Die Verwaltung wird gebeten eine Vorhabenplanung für die Renaturierung bzw. Revitalisierung eines Teilabschnitts des Zaybachs, unter Nutzung der möglichen Förderprogramme auf Landes- und Bundesebene, zu entwickeln und
2. über das Ergebnis und die weitere Planung im Ortsbeirat Mainz-Lerchenberg zu berichten.

Begründung:

Gewässer sind wichtige Lebensräume für Tiere und Pflanzen. Häufig finden dort geschützte Arten ihr zu Hause. In der Vergangenheit wurden viele Bäche in Rheinland-Pfalz ausgebaut, begradigt, in ein Betonbett gedrängt oder durch Rohre geleitet. An ihren Ufern können keine Bäume und Sträucher mehr wachsen, Insekten finden keine Nahrung. Insbesondere in den warmen Jahreszeiten kann dadurch keine Klimaregulierung mehr stattfinden und ein wichtiger Mikrokosmos für Insekten und andere Kleinlebewesen fällt weg. Ein Artensterben hat bereits eingesetzt. Intakte Fließgewässer sind komplexe sehr artenreiche Ökosysteme. Sie beherbergen vielfältige Pflanzen- und Tiergemeinschaften und stellen auch für uns eine wesentliche Lebengrundlage dar.

Im Stadtgebiet Mainz-Lerchenberg floss bis etwa 1965 der Zaybach in seinem natürlichen Bachbett (siehe Skizze Anlage 1). Der alte Verlauf des Zaybach soll wiederhergestellt werden und den heutigen Verlauf in unterirdisch verlegten Rohren ersetzen.

Für die dafür notwendige Renaturierung / Revitalisierung und die dafür durchzuführenden Maßnahmen und Vorhaben stehen auf nationaler bzw. europäischer Ebene unterschiedliche Förderprogramme und Finanzierungsmöglichkeiten zur Verfügung. So steht in Rheinland-Pfalz für die Maßnahmenträger das Programm ‚Aktion Blau +‘ zur Verfügung. Über dieses können bis zu 90 % der Maßnahmenkosten gefördert werden.

Die Renaturierung des gesamten Zaybachs wurde von der Verwaltung bisher mit dem Hinweis auf zu hohe Kosten und zu viele Grundbesitzer abgelehnt. Wir sind der Meinung, dass wenigstens für den letzten Teilabschnitt (siehe Anlage 1) eine Renaturierung erfolgen kann, da es sich um ein besonders attraktives Teilstück handelt, die Platzverhältnisse eine einfache Renaturierung erlauben und das Flurstück



lediglich im Besitz eines Eigentümers ist. Wenigstens dieses Teilstück sollte kurzfristig angegangen werden.

Weitere Begründung erfolgt mündlich.

Für die CDU- Fraktion
Andreas Michalewicz

Anlage 1: Bachverlauf Zaybach bis etwa 1965 (blaue Linie)

